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“快倒闭”的鸿星尔克能否新生
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专访中粮酒业党委书记、董事长王浩

党建擦亮底色 中粮酒业筑牢发展“根”和“魂”

编者按：在党的领导下，中国特色社会主义市场经济开放包容、不断丰富构成、增加活力，不仅国企的党建工作被重新赋能，越来越多的民营企业、创业公司和互联网企
业也纷纷成立党支部并将党建工作抬升至战略层面。党建之所以重要，在于它将信仰、正能量和价值观注入企业的肌理，促使企业不断升级自己的商业价值观。值此建党百
年之际，北京商报遴选了一系列企业作为样本，以企业党建一把手访谈录的形式，通过党建故事述说共产党引领下的市场经济发展、产业升级创新与企业转型。

中粮酒业是党领导下的国有企业，在坚持和

加强党的领导这个重大原则问题上，王浩和党委

一班人头脑清醒、立场坚定，没有任何含糊和动

摇。但对于党组织如何发挥领导作用，也就是具

体的领导方式，中粮酒业有一个逐渐学习提高的

过程。

对于中粮酒业党建工作来说，一个重要契机

就是习近平总书记关于国企业改革的一系列重要

论述，特别是总书记在2016年国企党的建设工作

会议上的重要讲话。通过学习，王浩和党委一班人

思想上的许多困惑豁然开朗，坚持党的领导、加强

党的建设的认识越来越清醒，举措越来越坚定。

2016年10月，习近平在全国国有企业党的建

设工作会议上强调，坚持党的领导、加强党的建

设，是国有企业的“根”和“魂”，是我国国有企业的

独特优势。

深感于这一点，此次国企党建会召开后，中粮

酒业坚决推进党建进公司章程工作，用了不到一

年时间，完成了11家不同类型法人企业章程修

订，明确了党组织在公司治理结构中的法定地位，

使党建工作在法律上得到保证。

中粮酒业的党建工作也按计划有序推进。每

年初，中粮酒业制定下发《党委中心组学习计划》

《宣传思想工作要点》，对年度学习做出系统安排。

坚持把习近平总书记重要讲话作为党委会“第一

议题”，在第一时间学习贯彻。

坚持党建引领

在王浩看来，作为国有企业，企业文化建设与党

的建设在工作目标、工作对象、工作方向等诸多方面

是高度一致的。

由此，中粮酒业紧密结合生产经营实际，在解决

党建业务“两张皮”上狠下功夫。每次党员领导干部下

企业调研，都要承担对党建工作的督导任务，完成“讲、

听、教、查”规定动作。每到一地，要传达党中央关于本行

业、本领域的方针政策，以及上级党委的最新决策指示，

听取职工群众和客户的意见建议。

对于基层党员的学习，中粮酒业也打通“最后一

公里”。每次中心组集体学习，党委书记带头发言，党

委成员逐一发言。中粮酒业注重发挥党委中心组辐射

带动作用，对于重要学习内容要召开中心组学习扩大

会，重大教育主题由党委班子成员分赴下属企业开展

宣讲。此外，实行大课带小课制度，在坚持书记讲党课

的同时，鼓励全体党员上讲台，通过开展“微党课”竞

赛，激发全员参与感。

中粮酒业提出了“真诚、凝聚、规矩、担当”的企

业文化。王浩表示：“中粮酒业倡导的‘真诚’是对党、

对国家、对企业、对员工、对客户的初心和态度，守护

真诚，才能吸引人；我们倡导的‘凝聚’是社会主义核

心价值观之下的集体主义精神，善于凝聚，才能感染

人；我们倡导的‘规矩’是对国家法律、党规党纪、企业

规章的敬畏，严明规矩，才能塑造人；我们倡导的‘担

当’体现了党的斗争精神、奉献精神、开拓创新精神，代

表了酒业人的担当作为。”

赋能企业文化

中粮酒业新时期的新规划也与党建工作相辅

相成。关于“十四五规划”和2035年远景目标的建

议精神，党中央明确提出要“全面促进消费”。

据酒业协会预计，“十四五”时期，国产葡萄酒

行业有望见底回升，规划期末有望实现200亿销售

规模，白酒行业增幅有限，销售规模达到约8000亿

元，黄酒行业持续增长，销售收入有望达到250亿

元。据此测算，“十四五”期间葡萄酒、白酒、黄酒行

业销售收入复合年均增长率预计在6%-15%。

王浩表示，“十四五”时期，中粮酒业继续坚持

“中国最优秀的综合性酒类公司”战略定位，预计这

一期间营业收入复合年均增长率超过20%，净利润

年复合增长率25%以上。

为实现新规划目标，中粮酒业在具体经营策略

上，坚持以消费者为中心，坚持品牌引领、创新驱

动，深化与经销商合作，打造厂商命运共同体。此

外，中粮酒业推进体制机制改革，并在此基础上，打

造品牌运作、研发创新、渠道掌控、高效运营等四项

核心能力，确保业务持续高质量发展。

对于未来，王浩谈道：“在分析外部形势、领会

中央精神和中粮集团要求的基础上，结合自身实际

情况，我们可以做出一个基本判断，中粮酒业仍然

处于改革发展的重要战略机遇期。我们将坚定信

心、志存高远，抢抓机遇，深化改革，砥砺奋进，久久

为功，全力以赴争取实现高质量跨越式发展。”

北京商报记者 刘一博

激活发展格局
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中心组学习计划》《宣传思想工作要

点》，对年度学习做出系统安排。坚持把

习近平总书记重要讲话作为党委会“第

一议题”，在第一时间学习贯彻。
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作为党

领导下的国有企

业， 中粮酒业的企业文化

建设与党的建设高度一致。成

立五年来，中粮酒业的迅速发展离不开党

建这块基石。而随着时代发展，党建工作

也在变局中开新局。

在中粮酒业党委书记、董事长王浩看

来，企业党建的“变”与“不变”，可以用中

粮集团的核心理念来说明，那就是“忠于

国计、良于民生”是永远不变的“中粮心”。

一边热搜一边质疑

频繁登上微博热搜，抖音、淘宝等平台销

售总额突破2亿元……鸿星尔克着实红了。然

而，就在被称为“国货之光”之际，网上出现了

质疑鸿星尔克捐款的声音。

7月24日，网络上传播着一篇名为《捐了

20万瓶冰露矿泉水的鸿星尔克，怎么捐出

5000万物资？》的文章，文章内容对鸿星尔克

捐赠的5000万元物资提出质疑，并称“鸿星尔

克只捐出20万瓶冰露矿泉水，距离5000万元

物资相去甚远”。

对此，鸿星尔克相关负责人在接受北京

商报记者采访时表示，鸿星尔克目前物资的

运输和发送已经在进行，本次物资的捐赠是

鸿星尔克从全国各省分公司调拨，并且与捐

赠的公益机构签订了捐赠协议。

“本次是面向2家公益机构捐赠，共计价

值5000万元的救灾物资，分别是郑州慈善总

会和壹基金。向郑州慈善总会捐赠价值共计

3000万元物资，其中，包括人民币100万元现

金捐赠和2900万元物资捐赠。上述100万善款

鸿星尔克已拨付到账，其他相关物资已经在

陆续发放。鸿星尔克向壹基金捐赠价值共计

2000万物资，其中，包括人民币200万元现金

捐赠和1800万元物资捐赠。上述200万元善款

鸿星尔克已拨付，将于未来几日到账。”鸿星

尔克相关负责人说。

同一天，公益机构壹基金发布《关于鸿星

尔克捐赠2000万元物资的说明》称，“鸿星尔

克捐赠的首批物资超20万元瓶装水全部送达

灾区。200万元应急款项鸿星尔克公司已拨

付，将于未来几日到账，其他相关物资将由壹

基金根据物资到达情况和灾区需求分批次接

收和发放”。

此外，郑州慈善总会也在其官方微博上

表示，此前与鸿星尔克的子公司厦门展乐电

子商务有限公司签订了3000万元的捐赠协

议，目前100万元善款已经到账，2900万元物

资鸿星尔克将分批次捐赠。

真要破产了吗

作为国潮运动品牌之一，若没有此次“捐

款热搜”，鸿星尔克近几年来真的几乎没什么

“存在感”，那句“ToBeNO.1”也已经好久没

有出现大众视野中。

鸿星尔克成立于2000年，2005年在新加

坡主板上市，成为国内首家海外上市的运动

服饰品牌。然而，上市后的鸿星尔克加大扩

张，同时受金融危机影响，市场萎缩，导致公

司经营急转直下，库存严重过剩，营收和业绩

都大幅下滑。屋漏偏逢连夜雨，2015年鸿星尔

克又经历一场大火，烧光了一半的生产设备，

损失惨重。

在此期间，安踏、李宁等国产品牌快速崛

起，鸿星尔克逐渐在同行竞争中掉队，淡出主

流视野。相关数据显示，2020年鸿星尔克的营

收为28.43亿元，而同期，同行业中的安踏、李

宁、特步、361度收入分别是355.1亿元、144.57

亿元、81.72亿元、51.27亿元。鸿星尔克的营收

不到安踏营收的1/10，李宁的1/5。

香颂资本董事沈萌告诉北京商报记者，

鸿星尔克上市短短几年后出现亏损，是由于

产品缺乏市场竞争力，以性价比面向中低端

市场，无法适应高度竞争的红海。

经营掉队，面临亏损，市场上少有声音出

现，也难怪有网友认为鸿星尔克是一家快要

倒闭的企业。7月21日，鸿星尔克宣布通过郑

州慈善总会、壹基金捐款5000万元物资，驰援

河南灾区的第二天，网友们将“鸿星尔克的微

博评论好心酸”送上热搜，并表示“感觉你都

要倒闭了还捐那么多”……

网友对鸿星尔克的心疼没有停留在口头

上，相关数据显示，7月22日晚，鸿星尔克的带

货直播间热度飙升，直播观看数达到了201

万，直播间粉丝量也增至763万，7月23日晚，

销售额已破2100万元，增长超52倍。

如此阵势，鸿星尔克总裁吴荣照也坐不

住了。7月22日，吴荣照在直播间呼吁大家理

性消费；7月25日凌晨，通过微博辟谣“公司没

有濒临破产”。

“走红”之后如何长虹

就如吴荣照所说，鸿星尔克没有破产，并

正在积极进行转型。据了解，鸿星尔克已于去

年开始品牌转型，强调“做强县级，做优地级”，

主要向三四线低线成熟下沉化发展，并拿出5

亿元补贴支持经销商。转型之下，公司经营状

况也在好转，据新加坡证券交易所官网信息显

示，2019年鸿星尔克亏损大幅减少。

如今，全网购买鸿星尔克产品大行动还在

继续。“鸿星尔克抖音直播给清仓了，主播没得

卖了。”这是夏先生在7月24日晚间发的朋友圈，

“本想今天去直播间买一件T恤，结果没机会了，

已经爆仓了。”夏先生说。7月25日，北京商报记

者在活力东方购物广场鸿星尔克门店看到，前

来购买商品的消费者众多，甚至新来的消费者

都很难进入店内。此外，在鸿星尔克天猫旗舰

店看到，目前已经有近10个款式的鞋月销量超

过1万双，月销量最高的运动鞋已超过3万双。

目前鸿星尔克绝大多数产品依然定位于大众

市场，200元以内的产品约占总数70%。

不过，网友支持鸿星尔克的同时，也对其

产品提出了一些建议。有网友表示，“希望产

品款式设计可以简约一些，色系搭配上可以

不用饱和色系。产品页面可以设计的简洁大

方，图片质量可以提高一下，生产一些大码篮

球鞋……”对此，吴荣照表示接受网友们的提

议，也欢迎专业的人员加入到鸿星尔克。

在鞋服行业品牌管理专家程伟雄看来，

虽然鸿星尔克的经营压力巨大，经营规模和

利润远不如安踏、李宁、特步等品牌，但对于

社会关爱与回报，这是和社会主流价值观相

符的，这也是鸿星尔克得到消费者共鸣与支

持的关键点。不过，仅凭单次捐赠事件，鸿星

尔克没有在品牌力、产品力、渠道力上去发

力，还是难以持续实现品牌价值。

沈萌表示，“鸿星尔克目前仍存在以生产

为主导，而非以设计和研发为主导。此次鸿星

尔克回到舆论C位，纯属于异常结果，热度过

后还是会回到老路，若不能打破传统经营模

式的禁锢，将很难翻身”。

北京商报记者 郭秀娟 王晓 实习记者 燕慧

“人红是非多。”7月25日， 伴随“男子在鸿星尔克买500付

1000拔腿就跑”“什么是鸿星尔克式消费”等微博热搜词条出现

的还有质疑鸿星尔克只捐出20万瓶冰露矿泉水，距离5000万元

物资相去甚远的网络消息传出。对此，鸿星尔克负责人在接受北

京商报记者采访时表示相关捐赠物资正在发放中。

淡出主流视线已久，甚至被网友认为“已经破产”，此次意外

走红大大提升了鸿星尔克的声誉和产品销量。然而，热度过后，

如何通过产品研发加大自身产品竞争力、 提升品牌影响力实现

长远发展是鸿星尔克下一步需要考虑的问题。

鸿星尔克

安踏

李宁

特步

361度

2020年各大品牌营收对比 （单位：亿元）

28.43

355.1
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